

«Selenmangel kann Eierstockzystem fördern»

Vom 6. bis 19. Februar wurde im Profi-Lait-Forum unter www.schweizerbauer.ch über den Einsatz von Mineralstoffen und Vitaminen in der Milchviehfütterung diskutiert. Ein Auszug aus den Fragen und Antworten.

liegt. Ob es aber bei diesen Rationen bei einer vielsalzlosen Fütterung wirklich zu einem sichtbaren Chlormangel mit den entsprechenden Symptomen wie starkem Rückgang der Milchleistung, Teilnahmslosigkeit und Abmagerung kommt, darüber wissen wir kaum etwas. Somit würde ich, gestützt auf die geringen Kenntnisse, eine zusätzliche Viehsalzgabe als eher angezeigt betrachten. Eine gesuchte Antwort auf Ihre Frage kann ich Ihnen aber erst zu einem späteren Zeitpunkt geben.

An der RAP bestreht die Idee, einen Versuch mit dieser Fra-gestellung durchzuführen. Wir müssen uns jedoch bewusst sein: mit Natriumbikarbonat machen wir nur eine Symptombekämpfung. Die Ursache, nämlich eine nicht wiederkäuergerechte Ration, sind wir damit nicht angegangen.



Jürg Kessler: Chlor (Cl) zählt für die Milchkuh zu den lebensnotwendigen Mineralstoffen. Das empfohlene Angebot für die Milchkuh beträgt nach heutigem, lückenhaften Kenntnisstand 1,3 Gramm Chlor pro Kilo Trockensubstanz (TS) für die trocken stehende beziehungsweise 3,0 Gramm pro Kilo TS für die laktierende Milchkuh. Wiesenfutter hat einen Chlor-Gehalt zwischen 1,8 und 9,1 Gramm pro Kilo TS. Maisilage, Kartoffeln, Gerste, Mais und Sojaextraktionsschrot sind arm an Chlor, während Futterrüben sehr reich sind. Die wenigen Gehaltshinweise zeigen, dass es theoretisch Rationen geben kann, deren Chlorgehalt auf der Grenze der Bedarfsdeckung

Luxuskonsum, das heißt, eine vom Bedarf nicht mehr abhängige Salzaufnahme zeigen. Die Gründe für dieses Verhalten sind weitgehend unbekannt. Genetische Veranlagung, Hunger, Fütterungstechnik oder die Ration könnten eine Rolle spielen. Man weiß aber, dass bei freiem Zugang zum Wasser die Milchkuh gegenüber einem Viehsalzüberschuss tolerant ist.

Erst ab einem Salzgehalt von 4 Prozent in der Ration ist mit Stoffwechselstörungen zu rechnen. Drei bis vier Wochen vor dem Abkalben können – müssen aber nicht unbedingt – solch hohe Salzmengen das Auftreten von Milchfieber fördern.

Vitamin E soll eine positive Wirkung auf die Fruchtbarkeit haben. Ist seine Wirkung wissenschaftlich gesichert? Wenn ja, in welcher Dosierung sollte es verabreicht werden?

Jürg Kessler: Die Bedeutung des Vitamins E in Zusammenhang mit dem Fruchtbarkeitsgeschehen bei der Milchkuh ist heute kaum umstritten. Das Vitamin E, gemeinsam mit Selen, ist unter anderem für die Ausreifung und Befruchtungsfähigkeit der Eizellen, für die Entwicklung der Embryonen und Fötten sowie für die Ablösung

der Nachgeburt von Bedeutung.

Auch über seine Funktion im Immunsystem beeinflusst das Vitamin E die Fruchtbarkeit.

Weniger einig ist man sich über das empfohlene Vitaminangebot. Nach den Fütterungsempfehlungen unserer Forschungsanstalt (RAP, 1999) beträgt das empfohlene Vitamin-E-Angebot für die Milchkuh 300 bis 600 Milligramm pro Tag. Der obere Wert gilt dabei für Tiere mit einer hohen Milchleistung.

Kann Meeralgemehl dem Jungvieh ad libitum verfüttert werden?

Jürg Kessler: Vorweggenommen, es gibt verschiedene Arten von Meeralgemehlen (aus Braunalgen, Rotalgen, Gemischen). Als Folge davon streuen auch die Gehalte an Mineralstoffen und Vitaminen von Herkunft zu Herkunft erheblich. Im Vergleich zum Bedarf des Rindes ist das Mineralstoffmuster von Meeralgemehlen im Allgemeinen nicht günstig. So sind naturbelassene Algenmehle reich an Kalzium, Kalium, Chlor, Iod und teilweise auch Beta-Carotin. Sie enthalten meistens jedoch wenig Phosphor, Kupfer und andere Spurenelemente. Bei alleiniger Verfütterung von Meeralgemehlen ist die Deckung des Mineralstoffbedarfes des Rindes deshalb häufig nicht gesichert. Der Anteil Braunalgen in der Gesamtration sollte nicht über 15 Prozent liegen.

Bis zum 5. März wird unter www.schweizerbauer.ch über Stoffwechselkrankheiten beim Milchvieh diskutiert.

DER SPEZIALIST



Jürg Kessler ist Spezialist für Vitamine und Mineralstoffe an der Forschungsanstalt für Nutztiere (RAP) in Posieux. Weitere Fragen und Antworten zum Thema unter www.schweizerbauer.ch.